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В святой  месяц Рама-
дан по выходным дням 
проводить сельскохозяй-
ственные ярмарки в рай-
онных центрах и городах 
республики под эгидой 
ведомства стало доброй и 
обязательной традицией.

Сельскохозяйственные 
ярмарки состоялись в Сун-
женском и Малгобекском 
районах, в Назрановском 
районе - на животноводче-
ском рынке по реализации 
скота, недалеко от сельского  
поселения Экажево.

С восьми часов утра на 
этот  рынок  ни проехать, ни 
пройти от огромного скопле-
ния  машин.

С одной стороны идет 
торговля крупнорогатого ско-
та и овец.  Напротив -- реа-
лизация птицы:  индеек и 
кур, тоже в живом весе. Эта 
живность, в основном,  при-

надлежит фермерским хо-
зяйствам. И цены на нее, как 
видно, ниже рыночных. Овцы 
и птицы  идут нарасхват.  

А посередине устрои-
лись торговцы овощами и 
фруктами, произведенными  
в фермерских хозяйствах и 
в личных подворьях. Цены 
ниже рыночных, в результате 
чего идет бойкая торговля. В 
конце рынка нельзя не заме-
тить грузовые  машины,  на  
которых указаны названия 
ГУПов. Это сельхозпредпри-
ятия «Дружба», «Магас», им. 
Орджоникидзе Назрановско-
го района.

В кузовах одних машин 
зерно пшеницы  и ячменя ре-
ализуется от 10 и выше кило-
граммов, других, в мешках, 
-- от 20 килограммов до 50 и 
выше.

Комментируя ситуацию,  
сложившуюся в части торгов-
ли зерна, министр  сельско-
го хозяйства Али Балаев,  в 

частности, сказал:
Как видно, зерно у насе-

ления пользуется хорошим 
спросом, потому что  оно 
продается по пять рублей за 
килограмм, тогда как рыноч-
ная его стоимость девять и 
выше рублей. Люди запаса-
ются зерном для скота и пти-
цы, кто-то на месяц, а кто-то 
и на целый год. Много зерна 
привезено из ГУПов «Друж-
ба» и «Магас», особенно 
из Сунженского ГУПа ОПХ 
«Нестеровское», которое, 
кстати, является активным 
участником на всех сельско-
хозяйственных рынках ре-
спублики.

Сельскохозяйственные 
ярмарки для населения ре-
спублики, по словам руково-
дителя аграрного ведомства, 
будут проводиться и в даль-
нейшем.

Ш. БАТАРБЕКОВ

«Телефон доверия»
«Телефон доверия» Главного управления МЧС России по Республике Ингушетия 8(8734)55-19-67; 

8(8734)55-00-09 для удобства населения работает круглосуточно, без выходных. На единый «телефон 
доверия» принимаются обращения граждан, касающиеся несоблюдения норм и правил пожарной без-
опасности, предупреждения чрезвычайных ситуаций, по линии гражданской обороны, безопасности 
на воде. 

Каждый звонок, поступивший от населения и требующий проверки, регистрируется, затем по дан-
ному сообщению проводится проверка. Ответ дается в письменном виде в течение 30 календарных 
дней со дня регистрации. Обращаясь по «телефону доверия», вам необходимо сообщить следующие 
данные: фамилию, имя, отчество, почтовый адрес, телефон и ясно изложить суть вопроса. Ни одно об-
ращение с указанными данными не остается без внимания. 

Прием и регистрация обращений граждан на единый «телефон доверия» осуществляется в соот-
ветствии с действующим законодательством Российской Федерации и требованиями нормативных 
правовых актов МЧС России.

«Ангушт» одержал четыре победы 
в четырех матчах 

на учебно-тренировочных сборах 
Накануне члены футбольного клуба «Ангушт» вернулись с 

учебно-тренировочных сборов, в ходе которых одержали четыре 
победы в четырёх матчах, то есть во всех проведенных играх. 

По словам и.о. гендиректора клуба Мухажира Евлоева, в но-
вый состав клуба вошли перспективные ребята, подающие боль-
шие надежды. Футбольный сезон для любимой команды ингуш-
ских болельщиков начнётся 29 июля. И.о. гендиректора отметил, 
что "ангуштовцы" активно готовятся к ответственному периоду и 
занимаются по усиленной программе.

Материнский капитал, 
который стал ощутимой 
поддержкой уже для пяти 
миллионов родителей двух 
и более детей, может быть 
продлен до 2026 года и уве-
личен до 1,5 миллиона ру-
блей. Однако получить его 
смогут только многодетные 
семьи.

Авторы документа – де-
путаты Белгородской об-

ластной думы – напомина-
ют, что действие программы 
по выплате материнского 
капитала заканчивается 31 
декабря 2016 года. А это зна-
чит, что семьи с детьми оста-
ются без дополнительной 
государственной поддержки. 
Чтобы этого не произошло, 
они предлагают продлить 
программу еще на десять лет 
– до 2026 года.

Но получить его смогут 

не все. Если сейчас он вы-
дается мамам и папам при 
рождении второго или по-
следующих детей, то в бу-
дущем, предлагают авторы 
проекта, его нужно выдавать 
лишь при рождении или 
усыновлении третьего ре-
бенка. То есть только много-
детным семьям. Об этом 
говорится в законопроекте, 
который накануне был вне-
сен в Госдуму.

Материнский капитал будет 1,5 млн рублей

Сельскохозяйственная ярмарка: 
цены ниже рыночных

В ходе посещения 
фермы по разведению 
крупного рогатого скота в 
сельском поселении Кан-
тышево Глава Ингушетии 
распорядился удовлетво-
рить просьбу её владель-
ца о выделении земли в 
200 га, а также счёл нуж-
ным поддержать начина-
ющего животновода ос-
вобождением от налогов 
на три года и грантовой 
помощью.

Гелани Зарецкий, вер-
нувшись на Родину, решил 
заняться животноводством. 
Для своей фермы им были 
закуплены 700 голов круп-
ного рогатого скота гол-

штинской породы – самой 
распространённой в мире 
породы молочного направ-
ления. Но возникли сложно-
сти, которые стали достоя-
нием руководителя региона. 
В частности, у него не было 
необходимых площадей под 
сельхозугодия, тем самым 
отсутствовала возможность 
обеспечивать хозяйство 
собственной кормовой ба-
зой.

Глава Ингушетии, вник-
нув в суть проблемы, по-
ручил выделить для нужд 
поголовья 200 га пастбища 
и закрепить эту землю за 
частным хозяйством, а так-
же оказал фермеру содей-
ствие и по другим направ-

лениям.
«Пока не станет на ноги, 

надо предоставить ему на-
логовые каникулы. Пускай 
строит на отчисления ми-
ни-завод, будет выпускать 
продукцию под собствен-
ным брендом. Посмотрите, 
какую субсидию можно дать 
фермеру по линии под-
держки сельхозтоваропро-
изводителей. Нам нужны 
реальные труженики», – от-
метил Юнус-Бек Евкуров, 
обращаясь к руководителю 
регионального Минсельхоза 
Али Балаеву.

Глава региона, выразив 
надежду на образцовую 
работу хозяйства, в заклю-
чение визита попросил жи-

вотновода перенести все 
постройки вглубь от дви-
жения транспорта. «Дорога 
должна приобрести статус 
федеральной трассы и в 
эстетическом плане сосед-
ство с фермой нежелатель-
но», - отметил руководитель 
субъекта.

Гелани Зарецкий, вы-
разив понимание, отметил 
временный характер стро-
ений и согласился в крат-
чайшие сроки исправить си-
туацию. «Благодарю вас за 
внимание и поддержку. Хочу 
заверить, что буду активно 
развивать своё хозяйство, 
чтобы оно стало одним из 
передовых в производстве 
мяса и молока», - сказал он.

Глава Ингушетии вы-
ступил с инициативой 
проверить все объявле-
ния о продаже земельных 
участков за последние 
несколько лет на закон-
ность их нахождения в 
собственности у того или 
иного владельца. Это 
предложение Юнус-Бек 
Евкуров высказал в ходе 
посещения незаконно за-
хваченных земель в Аль-
тиевском и Гамурзиев-
ском административных 
округах г. Назрани.

В условиях малоземе-
лья настойчивые предло-
жения о продаже участков 
через общедоступные СМИ, 
тем более когда одно лицо 
пытается реализовать не-
сколько участков, вызыва-
ет как минимум раздраже-
ние у жителей республики, 
давно стоящих в очереди 
и мечтающих заиметь свой 
личный надел. По словам 
руководителя региона, 
предприимчивые дельцы 
в своё время понахватали, 
пользуясь преступной ал-
чностью горе-чиновников, 
большие массивы земель 
и теперь паразитируют на 
остронуждающихся своих 
согражданах, заставляя 

выкладывать их большие 
суммы за вожделенный уча-
сток. Каждое объявление о 
продаже земельных участ-
ков, особенно это касается 
рекламы на телевидении и 
печатных изданиях, должно 
стать предметом выяснения 
законности нахождения его 
у данного лица. «В случае, 
если выяснится, что земля 
целенаправленно незакон-
ным образом получена для 
дальнейшей реализации, 
а не под индивидуальное 
жилищное строительство, 
данный земельный участок 
целесообразно изъять и пе-
редать действительно нуж-
дающемуся», - считает он.

В рамках выездного со-
вещания по разрешению 
спорной ситуации вокруг 
участка в 36 га и близлежа-
щих земель, на котором при-
сутствовали представители 
Администрации Главы РИ, 
Правительства, соответ-
ствующих муниципалите-
тов, правоохранительных и 
надзорных органов, а также 
местные жители, Юнус-Бек 
Евкуров принял решение о 
создании специальной ко-
миссии под председатель-
ством своего помощника-
советника Иссы Целоева. 

Одна из главных задач, сто-
ящих перед комиссией, - по-
сле тщательной проверки 
представить объективную 
информацию по спискам 
людей, кому были выделе-
ны участки. Отчёт комиссии 
ляжет в основу запланиро-
ванного к проведению до 10 
августа текущего года коор-
динационного совещания 
по данной проблеме.

«Только честный и прин-
ципиальный подход к ра-
боте всех ответственных 
лиц с подключением обще-
ственности поможет наве-
сти порядок в земельном 
вопросе», - отметил Глава 
республики.

Далее Юнус-Бек Евку-
ров направился на участок 
в 220 га вблизи сельского 
поселения Верхние Ачалу-
ки. Здесь ударными темпа-
ми согласно схеме терри-
ториального планирования 
выделяются земельные 
наделы под возведение 
личных домовладений для 
жителей Насыр-Кортского 
административного округа 
Назрани. Всего планиру-
ется выделить 2513 участ-
ков по шесть соток каждый 
– по сути это будет новый 

населённый пункт. Члены 
общественного комитета 
муниципалитета выразили 
большую признательность 
Главе Ингушетии за приня-
тое решение выделить для 
нуждающихся земельные 
участки.

В свою очередь руково-
дитель субъекта призвал их 
оказать содействие, чтобы 
наделы получили только 
те, кто имеет на это право, 
состоя в законной очереди. 
Кроме того, Юнус-Бек Ев-
куров выразил несогласие 
с распределением земель 
с учётом принадлежности 
к какому-то определённому 
тейпу и потребовал пере-
смотреть этот принцип в 
пользу слепого жребия. По 
его мнению, компактное 
размещение фамилий от-
дельными островками не-
сёт в себе риск возникно-
вения в будущем спорных 
ситуаций, что недопустимо. 
«Единственное, целесоо-
бразно, чтобы, допустим, 
имам для удобства жил 
рядом с мечетью, учителя - 
вблизи школы,  только такое 
исключение из общего пра-
вила», - отметил он.

Глава Ингушетии, об-
судив с присутствующими 
перспективы будущего по-
селения, поручил ответ-
ственным руководителям 
энергетических служб и во-
доканала до 10 августа рас-
считать сроки подведения 
к площадке коммунальных 
сетей.

В Джейрахском районе состоялось 
открытие первого участка автодороги 

Алкун – Таргим

После реконструк-
ции состоялось открытие 
первых пяти километров 
асфальтированной авто-
мобильной дороги, со-
единяющей Сунженский 
и Джейрахский районы. В 
торжественном открытии 

первого участка от сель-
ского поселения Алкун до 
района близ башенного 
комплекса Таргим принял 
участие Глава Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров.

Всего протяжённость до-

роги Алкун – Таргим состав-
ляет 22 километра. Дорожни-
ки сдали участок со стороны 
Джейрахского района, на ко-
тором уложено двухслойное 
полотно. На остальной части 
трассы уложен асфальт в 
один слой, сдача в эксплуа-

тацию всей транспортной ар-
терии планируется до конца 
августа текущего года. Всего 
на реализацию проекта бу-
дет направлено порядка 350 
миллионов рублей. Кроме 
расширения и асфальтиро-
вания полотна, идут бере-
гоукрепительные работы, а 
также возводятся подпорные 
стены и прокладываются во-
допроводные трубы.

После символической 
процедуры перерезания 
красной ленты, руководи-
тель субъекта вместе с от-
ветственными чиновниками 
и представителями подряд-
ной организации прошёлся 
пешком по территории, про-
веряя качество работ. Говоря 
о важности события, Юнус-
Бек Евкуров отметил, что 
дорога имеет для Ингушетии 
стратегическое значение, 
снимает целый ряд вопро-
сов социально-экономиче-
ского развития региона, её 
открытие будет способство-
вать транспортной доступно-
сти туристических объектов 
Джейрахского района и даст 
новый толчок развитию вну-
треннего туризма. «Считаю 
глубоко символичным, что 
открытие дороги проходит в 
дни милости Аллаха – благо-
словенного месяца Рамадан. 
Строительство дороги отне-
сено к самым богоугодным 
делам», - подчеркнул Глава 
Ингушетии. 

Пресс-служба 
Главы РИ

Объявление о продаже 
земельного участка станет 

поводом для проверки законности 
его получения

Первый заместитель 
председателя Правитель-
ства РИ А. Оздоев провел 
заседание комиссии по со-
действию в трудоустрой-
стве выпускников, с отли-
чием окончивших высшие 
учебные заведения, сооб-
щает пресс-служба Прави-
тельства РИ. 

Общее количество крас-
нодипломников составляет 

78 человек, 42 из которых 
это выпускники Ингушского 
государственного универси-
тета, и 36 человек, получив-
шие высшее образование 
в различных вузах страны. 
Основная часть молодых 
людей – специалисты педа-
гогического и финансово-
экономического профилей. 
Остальные посвятили себя 
профессии врача, инженера 
и агронома.

В ближайшее время будет 
решен вопрос трудоустрой-
ства молодых специалистов, 
но прежде выпускникам 
предстоит пройти собеседо-
вание с руководителями ми-
нистерств и ведомств респу-
блики. Итоги работы в этом 
направлении будут подведе-
ны на очередном заседании 
комиссии по содействию в 
трудоустройстве отличников 

учебы. Встреча запланиро-
вана на следующую неделю. 

Напомним, что практика 
обеспечения краснодиплом-
ников работой применялась 
и в прошлом году. Так, в 2013 
году республиканским руко-
водством в различные мини-
стерства и ведомства были 
трудоустроены 59 выпускни-
ков-отличников.

Красный диплом - 
гарантия рабочего места

Юнус-Бек Евкуров: «Нам нужны 
реальные труженики»

В рамках выездного плана 
Глава Ингушетии посетил Ам-
фитеатр, распложенный в На-
сыр-Кортском административ-
ном округе г. Назрани. Юнус-Бек 
Евкуров проверил состояние 
объекта, обсудил с министром 
культуры Марет Газдиевой воз-
можность реконструкции зда-
ния для эффективного исполь-
зования имеющихся свободных 
площадей. По мнению руково-
дителя региона, надстройки 
помещений для репетиций и 
конференц-зала позволили бы 
перевести объект из сезонно-
го в круглогодичный. Юнус-Бек 
Евкуров поручил руководителю 
регионального Минкульта пред-
ставить конкретные предложе-
ния по данному вопросу.

Следующим пунктом програм-
мы визита Главы региона в г. На-
зрань стала площадка, на которой 
ускоренными темпами возводится 
девятиэтажный 230-квартирный 
элитный жилой комплекс. Кро-

ме строительства квартир 
высокого класса, на тер-
ритории, где раньше на-
ходилось Назрановское 
погрануправление, к 2015 
году появятся отделение 
банка, торговый центр, 
кафе, медицинский центр, 
подземные парковки, а так-
же общественный дом для 
проведения религиозных 
обрядов. Сейчас рабочие 
заняты возведением второ-
го этажа. Юнус-Беку Евку-
рову представили макет бу-
дущего комплекса с четким 
обозначением месторасположе-
ния каждой постройки. В беседе 
с подрядчиками Глава республики 
отметил, что стиль и цветовая гам-
ма возводимых строений должны 
сочетаться с общим фоном города 
и соответствовать архитектурному 
плану, также он подчеркнул не-
обходимость разработки единого 
графика строительства и ввода в 
эксплуатацию объектов.

Затем Юнус-Бек Евкуров со-
вершил короткую остановку на 
улице имени И. Базоркина, где 
планируется построить самый вы-
сокий жилой комплекс в республи-
ке – тридцатиэтажный дом. Глава 
субъекта на месте оценил мас-
штабный инвестиционный проект, 
проверил темпы его реализации. 
После чего кортеж руководителя 
региона направился к площадке 
в 1 га, примыкающей к централь-

ному стадиону, на которой ранее 
предполагалось построить ин-
вестжильё. В ходе обсуждения не-
скольких вариантов было принято 
решение отвести этот участок под 
сквер, а территорию для строи-
тельства многоквартирного дома 
инвестору выделят в другом ме-
сте. 

Пресс-служба 
Главы РИ

Тридцать этажей 
для Назрани
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Сельское хозяйство

Когда председатель 
АККОРИ Курейш Цоро-
ев сказал, что в КФХ 

«А.Хашагульгов»,  находя-
щееся в сельском поселе-
нии Яндаре Назрановско-
го  района,  с каждого из 
убранного гектара озимой 
пшеницы намолочены по 
50 центнеров зерна,  чест-
но  говоря,  не поверил.  
Не поверил, потому что в 
этом  непростом по погод-
ным условиям году даже в 
лучших хозяйствах респу-
блики показатели озимых 
зерновых  не превышают 
28 центнеров.

А тут, подумал я, фермер, 
который всего-то четыре года 
занимается сельским хозяй-
ством, а производством зер-
на озимых -- первый год, мог 
собрать рекордную урожай-
ность. Заметим, что Амирхан    
Хашагульгов  начал свое 
дело с картофелеводства, 
урожаи которого в расчете 
на гектар достигли 200 цент-
неров и выше. А в прошлом 
году с 220 гектаров с каждого 
в  среднем собрал  аж по  250 
клубней, экологически чи-
стых и вкусных. Реализация 

картофеля, выращенного в 
этом году в КФХ «А. Хаша-
гульгов»,  началась  с июля, 
его покупают не только жите-
ли  Ингушетии, но и  других 
регионов.

К картофелю мы вернем-
ся чуть позже.

 В КФХ на 93-гектарном 
поле  с каждого гектара,  
по словам главы АККОРИ  
К.Цороева, собрали по  50 
центнеров пшеницы. Кста-
ти, это поле уже  полностью 
обмолочено и уже  можно 
говорить  о конечном резуль-
тате, то есть - валовом сборе 
и урожайности на круг, для 
чего я, автор этих строк, спе-
циально приехал в крестьян-
ско-фермерское хозяйство  
и встретился с его хозяином 
Амирханом  Хашагульговым.

 Оказалось, что он и ве-
ликолепный производитель 
зерна озимых.

- Осенью 2013 года мы 
первыми посеяли пшеницу 
на 93-гектарном  участке,  
арендованного у ГУПа «Ма-
гас» Назрановского райо-
на, - рассказывает фермер. 
- Этим  самым мы хотели 
попробовать свои силы и 
возможности выращивания 
озимых. Для этого, подгото-
вив почву, заделали в нее 
семена  элитного сорта. Сев 
прошел в лучшие агротехни-
ческие сроки, как этого тре-
буют наука и практика, благо 
было с кем посоветоваться 
в этом направлении. Что ка-
сается  ухода  за посевами 
пшеницы, его мы постара-
лись провести своевременно 
и качественно, особенно  об-
работку гербицидами против 
сорняков и вредителей.  По-
этому, несмотря на частые 
дожди, бывшие весной и 
особенно в начале лета, мы 
смогли практически  избе-
жать сорных трав. Колосья 
оказались полновесными, 

один к одному.
Наняв два комбайна в  

ГУПе «Ингушагросервис» 

на договорной  основе, сво-
евременно приступили к ко-
совице пшеницы.  С первых 
трех  десятка гектаров в рас-
чете на каждый вышло без 
малого по 50 центнеров зер-
на. Правда, этот показатель 
сохранить до конца  уборки 
не смогли. И тем не менее, 
с каждого гектара из 93-гек-
тарного участка смогли взять 
по 40 центнеров продоволь-
ственной пшеницы, которая 
в данный момент находится 
в арендованном складском 
помещении  Яндырского от-
деления ГУПа «Магас».

На зернотоке оставался 
последний гурт зерна, кото-
рое после очищения  сразу 
же завозилось в складское 
помещение.

- Здесь, в складском по-
мещении, у нас  затарено  
свыше 300 тонн зерна, - про-
должает Амирхан, - пред-
назначенного не только для 
оплаты  механизаторам, ко-
торых шесть человек, рабо-
тающих на постоянной осно-
ве, но и различных налогов, а 
также для внутрихозяйствен-
ных нужд. Часть зерна оста-

вили для сева предстоящей 
осенью. С приглашенными 
комбайнерами мы,  по их же-
ланию, рассчитались зерном 
из расчета 10%  от  намоло-
ченного ими. Часть зерна мы 
потратим и  для приобрете-
ния новой сельхозтехники. 

Что касается сельхозтех-
ники,  в КФХ  «А. Хашагуль-
гов» в настоящее время три 
трактора «Беларус» раз-
личной  модификации, один 
ботвоуборочный комбайн 
для картофеля, две карто-
фелесажалки, две единицы 
техники для окучивания и 
другой сельхозинвентарь. 
Вся эта техника фермерским 
хозяйством приобретена  за 
денежные средства, выру-
ченные  от реализации насе-
лению картофеля, которого 
в этом году здесь выращено 
аж на 320-гектарной  площа-
ди.

Копка картофеля нача-
лась с первых дней июля и  
продолжается  с нарастаю-
щими темпами.

- Всю эту площадь, на 
которой размещен карто-
фель,  нашему  КФХ  дали 
по распоряжению Главы ре-
спублики Юнус-Бека Бамат-
гиреевича Евкурова, за что 
ему большое спасибо от нас, 
-- говорит  Амирхан. – Он по-
стоянно интересуется наши-
ми делами, при возможности 
бывает у нас,  поддерживая 
словом и делом, за что я 
очень благодарен ему.

Скажем, что Амирхан  
Хашагульгов за высокий 
урожай  картофеля, полу-
ченного в прошлом году, был 
отмечен почетной грамотой 
Главы республики,  денеж-
ной премией, которые по 
случаю  празднования Дня 
работника сельского хозяй-
ства и  перерабатывающей 
промышленности вручил 
ему сам Юнус-Бек Евкуров.

С зернотока мы приехали 
на картофельное поле, где 
во всю шла копка клубней, а 

следом их сборка и погрузка 
на лафеты, приобретенные 
фермером  для транспорти-
ровки не только  картофеля, 
но и другой сельхозпродук-
ции, выращиваемой в КФХ.

- Здесь на  этом поле в 
настоящее время на сборке 
картофельных клубней за-
действованы 50 человек, в 
основном  женщины, боль-
шинство из моего родно-
го села Яндаре, - говорит 
Амирхан Хашагульгов. - Но 
немало и  из других близле-
жащих сел, в том числе  из  
горных Галашки, Мужичи, 
Алхасты. Мы с ними в конце  
каждого рабочего дня, разу-
меется, по их желанию,  рас-
считываемся картофелем.

А на другом поле, где 
идет сбор огурцов, выра-
щенных на пятигектарном 
участке, тоже оживленно.

Здесь, по словам фер-
мера, где-то человек пят-
надцать. Сегодня-завтра  с 
пятигектарного  участка нач-
нется сбор томатов, где бу-
дут  задействованы еще че-
ловек пятнадцать.  Огурцы, 
собранные с свышеуказан-

ного участка,  выставляются 
в ящиках вдоль федераль-
ной трассы, откуда сразу же 
идет их реализация населе-
нию, впрочем,  как и карто-
фель. Цены, установленные 
за  килограмм огурцов - 15 
рублей, а за картофель - 20 
рублей.  

Амирхан обязался до-
стичь по всей этой сель-
хозпродукции высоких по-
казателей. Так, например,  
картофеля с гектара в сред-
нем собрать по 300 центне-
ров, огурца по 400, томата 
- до 450 центнеров,  в чем  
от души  пожелаем ему успе-
хов. 

Началась и копка морко-
ви с 10-гектарного участка. 
Где-то в августе начнется 
сбор бахчи - арбузы и дыни,  
под которые заняты четыре 
гектара, а в конце октября и 
сбор тыквы с шестигектар-
ного  участка.

Как видно, фермер на 
485-гектарной земле, 320  
из которых принадлежат 
его хозяйству, оставшиеся 
гектары арендованы, вырас-
тил в этом году не только 
картофель, в части которо-
го специализировалось его 
КФХ, но и озимую пшеницу, 
давшую рекордный урожай, 
овощи  бахчу и тыкву.

Что примечательно от-
метить, КФХ  «А. Хашагуль-
гов»  дало работу, имеется  
в виду сезонную  --  с лета 
до глубокой осени,  жителям  
республики, которые смогут 
обеспечить всем необходи-
мым свои семьи.

По-всему, что сделано 
и делается в этом  замеча-
тельном КФХ, видно, что в 
уникальности его хозяина 
Амирхана Хашагульгова не 
приходится сомневаться.

Ш. БАТАРБЕКОВ

Пример, как делать дело

В городе Воинской сла-
вы Малгобеке продолжает-
ся работа, направленная 
на улучшение городской 
среды и повышение каче-
ства жизни горожан. Опре-
деленные усилия к этому 
городские власти прилага-
ют уже на протяжении не-
скольких лет. И эти усилия 
дают свои результаты.

В качестве одного из 
примеров могут послужить 
мероприятия по благо-
устройству внутридворо-
вых территорий жилых го-
родских кварталов. В свое 
время ужасающее состоя-
ние дворов многоквартир-
ных домов в Малгобеке 
вызывало серьезные на-
рекания со стороны жите-
лей. Сегодня эта ситуация 
разительно меняется.

ПОЗИТИВНЫЕ изме-
нения, которых так долго 
дожидались жители много-
квартирных домов, начались 
после одной из встреч Гла-
вы Республики Ингушетия 
Юнус-Бека Евкурова с мал-
гобекчанами. Руководитель 
региона, к которому обрати-
лись за помощью горожане, 
по итогам встречи дал жест-
кое указание администрации 
Малгобека заняться наведе-
нием порядка.

В результате дело сдви-
нулось с мертвой точки. Бо-
лее того, благодаря много-
численным инициативам, 
проявленным позже руко-
водством городской адми-
нистрации, свой 80-летний 
юбилей город нефтяников и 
город Воинской славы Мал-
гобек встретил заметно пре-
ображенным. На некогда не 
ухоженной территории здесь 
даже выросла целая аллея, 
которая носит сегодня имя 
известного азербайджанско-
го политика Гейдара Алие-
ва. Эта аллея, украшенная 
фонтаном и красивыми цве-
точными клумбами, вымо-
щенная тротуарной плиткой 
и оборудованная удобными 
лавочками, стала уже одним 
из излюбленных мест отдыха 
горожан.

После юбилейных тор-
жеств, прошедших в Малго-
беке, мероприятия по благо-
устройству города, пусть не 
всегда с должной активно-
стью и не в прежних пред-
праздничных масштабах, но 
все-таки продолжились. Про-
должаются они и сегодня.

Буквально на днях за-
вершились работы по бла-
гоустройству внутридворо-
вого пространства жилых 
домов №6 и №8 по ул. им. 
С.Орджоникидзе, а также 
прилегающей к ним терри-
тории. Жители этих много-

этажек возвращаются теперь 
домой с хорошим настроени-
ем. Радуют их тротуары, вы-
мощенные плиткой, доброт-
ное асфальтовое покрытие 
проезжей части, новенькие 
лавочки, где можно посидеть 
в вечерние часы, наслажда-
ясь отдыхом и неспешным 
разговором с соседями. К 
радости детворы здесь же 
возникла детская игровая 
площадка. Кстати, до конца 
нынешнего года такие игро-
вые площадки, как планиру-
ет администрация города, 
появятся в каждом дворе.

На проходившей недавно 
в городе Карабулаке первой 
отчетной конференции глав 
администраций муниципаль-
ных образований, городов и 
районов  Республики Ингу-
шетия в докладе малгобек-
ского градоначальника по-

звучала информация о том, 
что в рамках республикан-
ской программы «Фонд со-
действия реформированию 
ЖКХ» на территории города 
Малгобека планируется поэ-
тапное переселение жителей 
четырнадцати аварийных 
домов. Для этого предстоит 
возвести несколько много-
квартирных домов. В пере-
селении нуждаются на сегод-
няшний день 1681 человек. 
Администрацией города вы-
делены земельные участки 
под строительство новых жи-
лых многоэтажек для жите-
лей упомянутых аварийных 
домов. На трех площадках 
(всего их семь) уже начаты 
строительные работы. За-

вершение этих строительных 
работ планируется в нынеш-
нем году. Если поставленная 
задача будет выполнена, в 
распоряжении города по-
явится 131 квартира из необ-
ходимых 231-й. 

Между тем, в рамках ре-
спубликанской целевой про-
граммы «1000 квартир» в 
Малгобеке запланировано 
и строительство нескольких 
многоквартирных жилых до-
мов на 200 квартир. Власти 
города уже определили ме-
ста будущей застройки.

В первом полугодии теку-
щего года в Малгобеке были 
проведены работы по ре-
монту автодорог по улицам 
Алероева и Строителей. Од-
новременно с устройством 
асфальтового покрытия и 
тротуаров здесь были за-
менены линии электроснаб-

жения и установлено осве-
щение. Всего за этот период 
в городе отремонтированы 
автодороги общей протя-
женностью 1990 метров. По 
мере выделения денежных 
средств из дорожного фонда 
здесь планируют отремонти-
ровать четыре километра му-
ниципальных автодорог.

На сегодняшний день с 
использованием песчано-
гравийной смеси отремон-
тированы автодороги по 
улицам Гоголя, Бутырина, 
Короткая, Гарданова, Спор-
тивная, Трудовая, Панфило-
ва и Юго-Западная.

Власти города не обошли 
своим вниманием и пробле-
мы водоснабжения города. 

Для обеспечения населе-
ния города питьевой водой 
осуществлена замена трех 
двигателей на Кизлярском 
водозаборе, которые предна-
значены для перекачки воды 
в городские резервуары.

Следует отметить, что 
проблемы водоснабжения 
и водоотведения продолжа-
ют оставаться для Малго-
бека крайне актуальными. 
Для их решения необходим 
комплексный подход. Город 
нуждается в строительстве 
водоводов и уличной водо-
проводной сети протяжен-
ностью 129,75 км, из кото-
рых 85,35 км приходятся на 
новостройки. Кроме того, 
необходимо заменить вет-
хие водопроводы по улицам 
Базоркина, Албогачиева, 
Панфилова, Гвардейской и 
Красноармейской. В целом 

реконструкции подлежат 
водоводы и уличная водо-
проводная сеть общей про-
тяженностью 73,7 км. При 
осуществлении всех этих ра-
бот потребуется также уста-
новить девять ёмкостей-на-
копителей воды объемом от 
500 до 1000 куб.м.

Для города Малгобека 
эти задачи весьма масштаб-
ные. Ведь в довершении ко 
всему прочему полной ре-
конструкции (а на опреде-
ленных участках речь идет 
и о строительстве) подлежат 
также канализационные сети 
общей протяженностью 16,5 
км., включая устройство лив-
невой канализации протя-
женностью 3,5 км.

У властей города немало 
задач и в других сферах жиз-
необеспечения Малгобека. 
Для решения проблем по 
таким важнейшим направ-
лениям, как газификация 
и энергоснабжение здесь 
необходимо полностью ре-
конструировать и построить 
газовые сети общей протя-
женностью 162 км., постро-
ить новые линии электро-
снабжения протяженностью 
180,57 км. и провести рекон-
струкцию старых - 17,4 км., 
обустроить уличное освеще-
ние протяженностью 54,36 
км., а также установить 52 
новые комплексные транс-
форматорные подстанции.  

Напомним, что свой ны-
нешний статус муниципаль-
ного образования город 
Малгобек приобрел в начале 
2010 года. Сегодня на тер-
ритории города проживает 
33426 человек. Бюджетоо-
бразующим предприятием 
здесь является ОАО «Ингуш-
нефтегазпром», входящее в 
структуру ОАО «Роснефть». 
По официальным данным, 
дебет нефти в настоящее 
время составляет 63574 
тонны в год (170-175 тонн 
в сутки). Есть надежда, что 
капитальный ремонт старых 
скважин и разведка новых за-
лежей приведут к существен-
ному увеличению дебета.

Из ресурсоснабжающих 
предприятий на территории 
Малгобека осуществляют 
свою деятельность ООО 
«Межрегионгаз Пятигорск» и 
Малгобекский филиал ОАО 
«Ингушэнергосеть». Эти 
предприятия, конечно, яв-
ляются важнейшими в соци-
ально-экономическом плане. 
Однако в целом промышлен-
ная составляющая города в 
настоящий момент находит-
ся в упадке. Это отмечали го-
родские власти, отчитываясь 
перед главой республики по 
итогам прошлого года.

Городским советом Мал-
гобека в начале года были 
приняты решения, которые, 
как предполагается, позво-
лят в нынешнем году повы-
сить собираемость местных 
налогов на 30-40 процентов. 
Планируется, что за счёт 
собственных доходов город-
ская казна пополнится на 
56,4 миллиона рублей. Если 
эти планы удастся осуще-
ствить, у городских властей, 
вероятно, появится больше 
возможностей сделать жизнь 
горожан комфортнее.

Ахмет ГАЗДИЕВ
На снимке: так теперь 

выглядит в Малгобеке вну-
тридворовая территория 
многоквартирных домов 
по ул. им. С. Орджоникидзе

Фото 
Магомеда АРСАМАКОВА

УЛУЧШАЯ 
ГОРОДСКУЮ СРЕДУ

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Новости Северного Кавказа
Северная Осетия 

По сообщению пресс-службы Главы РСО-А, в республике на 100 тысяч населения 
выявляется 110 наркопреступлений – это самый высокий показатель в СКФО. Такие 
данные озвучил руководитель республиканского управления Федеральной службы 
по контролю за оборотом наркотиков (ФСКН) Александр Шевалье на заседании по-
стоянно действующего координационного совещания по обеспечению правопорядка, 
которое провел глава Северной Осетии Таймураз Мамсуров.

За полгода 33 кг различных наркотических средств изъяты в республике, и в общей 
сложности сотрудниками полиции и наркополицейскими выявлены 789 преступлений в сфе-
ре незаконного оборота наркотических средств и сильнодействующих веществ. Согласно 
данным, которые представил министр внутренних дел Артур Ахметханов, по сравнению с 
первым полугодием 2013 года количество зарегистрированных преступлений сократилось 
на 5,2%. Не было фактов терроризма, захвата заложников и похищения людей. В расчете 
на 100 тысяч населения было зафиксировано 465,5 преступлений.

Отмечено снижение тяжких и особо тяжких преступлений, в том числе убийств. На фоне 
сокращения имущественных посягательств – разбоев, грабежей и краж, повысилась их рас-
крываемость. Выявлено 226 преступлений, связанных с незаконным оборотом взрывчатки, 
боеприпасов и оружия – изъяты 193 единицы огнестрельного оружия. За полгода выяв-
лено 686 преступлений экономической направленности, если рассматривать причиненный 
ущерб по материалам оконченных уголовных дел, то его сумма составляет 997 млн 865 
тысяч рублей, а возмещаемость выражается суммой 115 млн 20 тысяч рублей или 11,5 % 
регистрации. 

Чечня 

В Государственном русском драматическом театре имени Михаила Лермонтова в 
Грозном прошла встреча Главы Чеченской Республики Рамзана Кадырова с деятеля-
ми культуры.

Обсуждалась работа, проводимая в области культуры для сохранения и популяризации 
духовных ценностей чеченского народа. В ходе встречи глава республики отдельно затро-
нул состояние музыкальной культуры и эстрадного искусства ЧР.

«Чеченская Республика имеет уникальную и разнообразную музыкальную культуру. Мы 
всегда славились талантливыми исполнителями, композиторами и поэтами-песенниками. 
Наши мелодии с давних времен несут в себе всю красоту и богатство нашего родного края 
и культуры. Но сегодня в песнях встречаются слова, речевые обороты и мотивы, чуждые 
для музыкальной культуры чеченского народа. И это вызывает обеспокоенность. Это во-
прос, который требует самого серьезного внимания со стороны специалистов», - подчер-
кнул Р.Кадыров.

Кабардино-Балкария 

В Кабардино–Балкарии отметили юбилей первой балкарской поэтессы, лауреата 
Государственной премии РСФСР имени М. Горького, обладателя премии КБАССР, на-
родного поэта Кабардино-Балкарской АССР,  кавалера ордена Почёта Танзили Зумаку-
ловой.

Стихи Танзили Зумакуловой лаконичны, нежны, задушевны, доверительны, исповедаль-
ны, народны. Их не устаёшь читать, ибо каждый раз в её произведениях выявляются, просту-
пают новые, доселе невидимые, неведомые грани, краски, удивительные образы.

Дагестан 

В республике решено создать министерство, которое будет курировать вопросы 
молодежной политики. Соответствующее решение было принято главой республики 
Рамазаном Абдулатиповым.

"Министерство должно помочь главе Дагестана формировать молодежную политику, а 
правительству республики ее реализовывать. Также новое ведомство должно координиро-
вать молодежные движения, молодежные инициативы", – заявил Р. Абдулатипов на встрече с 
представителями молодежных организаций.

Новое министерство поручено сформировать в десятидневный срок, возглавит ведомство 
заместитель министра образования, науки и молодежной политики РД Заур Курбанов, сооб-
щили в управлении пресс-службы и информации администрации главы и правительства РД.

Собрал С. СулТАнОВ

«Россети» открыли цен-
тры обслуживания клиен-
тов в двух городах Ингуше-
тии - Магасе и Карабулаке,  
сообщает пресс-служба 
«Ингушэнерго».

В Карабулаке в торже-
ственной церемонии откры-
тия центра приняли участие 
первый вице-премьер Прави-
тельства Ингушетии Султан 
Цечоев, первый заместитель 
генерального директора по 
технической политике ОАО 
«Россети» Роман Бердни-
ков, генеральный директор 
гарантирующих поставщиков 
СКФО и Калмыкии ДЗО ОАО 
«Россети» Артур Аушев, 

и.о. генерального директо-
ра ОАО «МРСК Северного 
Кавказа» Сергей Архипов, 
заместитель генерального 
директора гарантпоставщи-
ков, герой России Анатолий 
Коробенков, управляющий 
директор ОАО «Ингушэнер-
го» Бексултан Бузуртанов, а 
также представители муни-
ципальных органов власти.

В сообщении говорится, 
что современные центры 
обслуживания клиентов по-
строены в рамках реали-
зации задачи доступности 

энергоинфраструктуры. Ра-
ботать они будут по прин-
ципу «одного окна». Сер-
висный пункт ориентирован 
на заключение договоров 
энергоснабжения, техноло-
гического присоединения к 
электрическим сетям. Кроме 
того, заявители смогут полу-
чить полное информацион-
ное сопровождение по про-
цессу подключения к сетям. 
Для удобства клиентов здесь 
же оборудованы кассы и тер-
миналы по приему платежей 
за электроэнергию. В центре 
граждане смогут также про-

яснить спорные вопросы, 
воспользовавшись услугами 
квалифицированного юри-
ста.

Первый заместитель 
председателя Правитель-
ства РИ Султан Цечоев отме-
тил удобство расположения 
центра, что, по его мнению, 
должно улучшить платежную 
дисциплину за электроэнер-
гию.

Замгендиректора ОАО 
«Россети» поблагодарил 
Администрацию Главы РИ 
и Аппарат Правительства 
РИ за всестороннее содей-
ствие в развитии энергетики 

региона. Роман Бердников в 
ходе осмотра центра особо 
отметил профессионализм 
и доброжелательность пер-
сонала.

«Опыт открытия подоб-
ных центров в республике 
уже есть, и уровень обслужи-
вания клиентов достаточно 
высок», - подчеркнул первый 
заместитель руководителя 
энергетической компании.

Роман Бердников также 
отметил, что новые центры 
позволят значительно упро-

стить процедуру техно-
логического присоеди-
нения к электросетям 
для клиентов. 

Гендиректор гаран-
тирующих поставщи-
ков СКФО и Калмыкии 
ДЗО ОАО «Россети» 
Артур Аушев отметил, 
что в дальнейшем пла-
нируется усовершен-
ствование единой базы 
данных потребителей 
Ингушетии. Потребите-

ли смогут оплачивать счета 
за электроэнергию в любом 
центре обслуживания клиен-
тов республики, независимо 
от принадлежности к опреде-
ленному району.

Нужно отметить, что на 
территории СКФО открыто 
12 центров обслуживания 
клиентов в зоне деятельно-
сти гарантпоставщиков Се-
верного Кавказа. Всего же до 
конца 2014 года планируется 
открыть еще более 20 цен-
тров обслуживания.

Оплатить услуги 
энергетиков можно 

в центрах обслуживания 
клиентов
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Эту маленькую очаро-
вашку зовут Раяна. Как и 
все детишки ее возраста, 
она очень любознательна 
и подвижна. Порой ей ни-
чего не стоит усыпить бди-
тельность всех взрослых и 
прибежать по-соседски ко 
мне в гости. Тогда мы вме-
сте отправляемся на кух-
ню, пьем чай и лакомимся 
конфетами и другими сла-
достями. Тысячи «почему» 
моей маленькой соседки 
делают нашу беседу за 
чашкой чая нескончаемой. 
Но скоро она заканчива-
ется самым неожиданным 
образом – за Раяной при-
ходит кто-нибудь из домо-
чадцев, которые уже давно 
знают, где следует искать 
беглянку.

ИМЯ моей соседки Раяны 
имеет арабское происхож-
дение и в последние годы 
стало очень популярным у 
ингушей. Если говорить о 
значении этого имени, то оно 
определяется несколькими 
словами – прямая, полно-
ценная, всесторонне разви-
тая.

В Ингушетии сегодня 
много маленьких Раян. Это 
имя занимает одно из первых 
мест в списке имен, которы-
ми у нас нарекают в насто-
ящее время новорожденных 
девочек. Наравне с именем 
Раяна такой же большой 
популярностью пользуются 
имена Алима, Аиша, Сами-
ра, Сафия и Хадиджа. Как 
видите, старинных ингуш-
ских имен в этом списке нет 
– ими современные родите-
ли называют своих детей все 
реже и реже.

В ЗАГСе Малгобекско-
го муниципального района 
определили также и самые 
популярные нынче муж-
ские имена. Выяснилось, 
что новорожденных маль-

чиков         у нас   предпо-
читают   теперь называть    
Мухаммад, Абдул--Малик, 
Абдуллах, Юсуф, Исмаил, 
Халид, Рахим и Ислам. Тяга к 
арабским именам здесь тоже 
вполне очевидна. Впрочем, 
арабские имена ингуши, бу-
дучи мусульманами, давали 
своим детям и прежде.

В прошлом году в Мал-
гобекском муниципальном 
районе и в городе Малгобеке  
на свет появилось 2172 ма-
лыша. Пусть каждый из них 
растет здоровым и счастли-
вым, радуя своих родителей, 
дедушек и бабушек!

В целом первый год пре-
бывания этих малышей на 
земле выдался для нашей 
республики спокойным и 
благополучным. Кстати го-
воря, естественный прирост 
населения в этом районе 
Республики Ингушетия со-
ставил по итогам 2013 года 
1805 человек. Согласитесь, 
тоже позитивный показатель. 
И кто знает, не среди этих 
ли малышей наши будущие 
титулованные ученые, из-

вестные политики, прослав-
ленные музыканты и знаме-
нитые спортсмены?

Собственным появлени-
ем на свет они уже принесли 
счастье в свои семьи. Те-
перь нам всем осталось по-
дождать, пока они вырастут 
и сделают счастливой свою 
Родину. Для этого, конечно, 
вовсе не обязательно непре-
менно добиться известности 
и славы. Достаточно просто 
быть по-настоящему хоро-
шими и добрыми людьми.

Между тем, наш потенци-
ал продолжает увеличивать-
ся. В 2013 году в том же Мал-
гобекском районе и в городе 
Малгобеке было зарегистри-
ровано 529 браков. Пусть же 
эти молодые семьи будут 
крепкими и дружными, живут 
в достатке и прирастают год 
от года нашими новыми ма-
ленькими согражданами.

Ахмет ГАЗДИЕВ
на снимке: 

маленькая Раяна 
открывает большой 

мир
Фото автора

Во второй половине ХХ 
века в литературе каждого 
народа нашей необъятной 
страны были писатели, 
слава которых выходила 
далеко за пределы терри-
тории исторического про-
живания их этноса. О них 
знало большинство читаю-
щего населения Союза, их 
имена неизменно произно-
сились или вспоминались 
при упоминании народа. 
Из их произведений узна-
вали историю, характер и 
душу народа, они привива-
ли любовь к своей нации и 
к стране в целом.

Кто-то из них оказался 
обласкан властью и полу-
чил наравне со всенародным 
признанием и всевозможные 
заслуженные награды, кто-
то не пришелся ко двору, но 
имел одну всенародную лю-
бовь, и тем не менее, они 
составляли цвет интеллиген-
ции и их знали все. Остава-
ясь сугубо национальными 
писателями, они были досто-
янием общесоюзного значе-
ния.

Это Расул Гамзатов из 
Дагестана, Мустай Карим из 
Башкирии, Нодар Думбадзе 
из Грузии, Чингиз Айтматов 
из Киргизии, Дмитрий Гулиа 
из Абхазии, Давид Кугульти-
нов из Калмыкии, Идрис Ба-
зоркин из Ингушетии, Абузар 
Айдамиров из Чечни, Максим 
Цагараев из Северной Осе-
тии и так далее. Были, конеч-
но, и другие имена со своим 
высоким талантом.

Кабардино-Балк ария 
была представлена в основ-
ном двумя именами пред-
ставителей двух титульных 
наций - балкарца Кайсына 
Кулиева и кабардинца Алима 
Кешокова.

Сегодня исполняется 100 
лет со дня рождения одного 
из этой когорты - великого 
сына кабардинского народа, 
адыгской литературы – Али-
ма Пшемаховича Кешокова. 
И Алим Пшемахович был од-
ним из почитаемых и читае-
мых писателей страны.

Я не был знаком с 
А.П.Кешоковым, ни разу не 
видел его, но с детства за-
читывался книгами поэта и 
прозаика, покупал буквально 
все, что было доступно из 
вышедших из печати его про-
изведений. Пришлось только 
проводить его в последний 
путь в составе правитель-
ственной делегации в Наль-
чике в конце января 2001 
года. Его на стало 29 января 
2001 г…

Многие стихи поэта пом-
нил наизусть. Прозу пере-
читывал. Это было время, 
когда писатели Северного 
Кавказа ездили друг к другу 
в гости, откликались на про-
изведения коллег по перу, в 
магазинах можно было ку-
пить книги национальных 
писателей соседних субъек-
тов, издаваемых лучшими 
московскими издательства-
ми. Не был исключением и 
Алим Кешоков. В составе де-
легаций деятелей культуры 
Кабардино-Балкарии он при-
езжал в Чечено-Ингушетию, 
встречал гостей с обратным 
визитом. Кроме того, был 
связан личными контактами 
со своими ингушскими кол-
легами. Некоторые его стихи 
были переведены на ингуш-
ский язык.

Родился будущий классик 
22 июля 1914 года в живо-
писном кабардинском ауле 
Шалушка Чегемского ущелья 
в семье сельского учителя и 
получил многозначительное 
имя Алим, означающее на 
арабском языке «ученый». 
Хотя ему и пришлось не-
долго быть директором НИИ 
национальной культуры Ка-
бардино-Балкарии и даже 
закончил аспирантуру Ин-
ститута Красной профессуры 
(ныне академия Госслужбы 
при Президенте РФ), стать 
ученым – «Алимом» в пол-
ном смысле этого слова он 
не захотел. Помнится, такой 
же соблазн стать ученым 
была и у ингушского класси-
ка Идриса Базоркина. Но они 
оба выбрали путь служения 

художественной литературе.
Первые свои стихи А. П. 

Кешоков написал в 10-лет-
нем возрасте, а его первое 
напечатанное стихотворение 
вошло в школьные учебники. 
После окончания вуза учи-
тельствовал в школе, препо-
давал на рабфаке, учился в 
аспирантуре.

Учился на факультете 
народов Кавказа Северо-
Кавказского пединститута в 
г. Орджоникидзе. По воспо-
минаниям самого А.П. Кешо-
кова, факультет «напоминал 
ноев ковчег: здесь учились 
чеченцы, ингуши, осетины, 
кабардинцы, лезгины, кара-
чаевцы, абхазцы, аварцы, 
кумыки и представители мно-
гих других национальностей 
Кавказа».

В 1941 г. выходит его пер-
вый сборник стихов «У подно-
жья гор», и 27-летнего поэта 
принимают в Союз писате-
лей.

В тот же год уходит на 
фронт в составе наспех 
сформированной 115-й Ка-
бардино-Балкарской кавале-
рийской дивизии. Был ранен 
под Сталинградом. После 
госпиталя участвовал в ос-
вобождении Донбасса, Запо-
рожья, Мелитополя, Крыма и 
Прибалтики.

На фронте он воюет 
вместе со своим земляком 
впоследствии великим бал-
карским поэтом Кайсыном 
Кулиевым, которого, правда, 
в составе всего балкарского 
народа депортируют в Сред-
нюю Азию. Его героизм ока-
зался невостребованным для 

сталинского режима, а Кешо-
ков тяжело переживал раз-
луку с другом, фронтовиком 
и коллегой по перу. В те годы 
надо было иметь мужество, 
чтобы написать стихи, посвя-
щенные своему опальному и 
сосланному как враг народа 
другу: в вышедшем 1946 г. 
сборнике стихов А.П. Кешо-
кова «Путь всадника» было 
помещено стихотворение, по-
священное К.Ш. Кулиеву.

А.П. Кешоков тяжело пе-
режил разгром родной диви-
зии, в которой из пяти тысяч 
двухсот пятидесяти воинов 
осталось в живых только 
триста шестьдесят пять. Во-
оруженную саблями и легким 
оружием конную дивизию 
объявленные потом гениаль-
ными полководцами воена-
чальники бросили на враже-
ские танки. «Останусь живым 
- поведаю потомству об этих 
днях», - решил уцелевший 
офицер А. П. Кешоков. И по-
ведал, написав свой знаме-
нитый роман «Сломанная 
подкова».

После гибели дивизии ра-
ботает в редакции фронтовой 
газеты «Сын Отечества».

В послевоенные годы 
поэт продолжает писать на 
фронтовую тематику. И пишет 
не о себе, а о своих друзьях-
товарищах по фронту.

Говоря о своем боевом 
друге-художнике, который в 
перерыве между боями ри-
совал своих однополчан и на-
чал рисовать и его, но погиб, 
не завершив рисунок, автор в 
стихотворении «Незавершен-
ный портрет» пишет:

На портрет 
незавершенный глядя,
Не себя я вижу, а его.
В послевоенные годы 

в течение трех лет работа-
ет министром просвещения 
Кабардино-Балкарии (1945-
1948), затем секретарем 
обкома партии (1948-1950), 
заместителем председателя 
Совета министров республи-
ки (1953-1959). Только после 
этого он отдает все силы и 
весь талант литературному 
творчеству.

С 1959 года А. П. Кешо-
ков является председателем 
Союза писателей Кабарди-
но-Балкарии. Его избирают 
секретарем правления Союза 
писателей России и Совет-
ского Союза, председателем 
Литературного фонда СССР 
(1970-1980).

Неоднократно избирался 
депутатом Верховных Сове-
тов СССР, РСФСР и КБ АССР.

А. Кешоков искренне и бе-
режно любил свои горы, свою 

малую родину. И не случайно 
образы гор сопровождали его 
творчество на протяжении 
всей жизни. «Родившись в 
горах, я постоянно чувствую 
себя так, будто стою на виду 
у гор и отчитываюсь перед 
ними», - писал он. Не случай-
но и книга воспоминаний А.П. 
Кешокова называется «Вид 
с белой горы». И самому по-
пулярному роману дал назва-
ние «Вершины не спят».

«Жизнь - непрерывное 
восхождение по неженной 
тропе, которая вьётся по 
горным склонам… Я стою на 
белой горе и гляжу в синею-
щую даль пройденных дорог. 
Впереди высится вершина 
над голубой папахой снегов. 
Удастся на нее взобраться - 
увижу новые дали».

В 1946 г. выходит сборник 
стихов поэта «Путь всадни-
ка» (1946), за ним следуют 
«Земля молодости» (1948), 
«Стихи» (1951), «В новом 
доме» (1955), «Согретые кам-
ни» (1964), «Тавро» (1969), 
«Кубок неба» (1975), «Бога-
тырская чаша» (1977), «Книга 
утра» (1983) и другие.

Истории кабардинского 
народа в его переломный 
период посвящена ставшая 
классикой дилогия А.П. Ке-
шокова «Вершины не спят» 
(1960-1966), включающая 
в себя романы «Чудесное 
мгновение» и «Зеленый по-
лумесяц», удостоенная Госу-
дарственной премии России 
в 1968 г. Многоплановое про-
изведение показывает жизнь 
кабардинского народа в пер-
вые годы становления со-
ветской власти на Северном 
Кавказе, гражданской войны 
и строительства новой жизни. 
Масштабный роман на при-
мере истории небольшого по 
численности народа подни-
мает общечеловеческие про-

блемы. И делает это А. П. Ке-
шоков мастерски, с присущим 
ему высоким талантом.

Большим и сложным яв-
лением в кабардинской ли-
тературе стал другой роман 
А. П. Кешокова «Сломанная 
подкова», написанный в 1973 
году. В основу произведения 
легла трагическая история 
разгрома той самой кавале-
рийской дивизии, о котором 
он и дал себе слово написать 
будучи на фронте и являясь 
одним из чудом уцелевших 
всадников соединения. Впо-
следствии «Сломанная под-
кова» была дополнена рома-
ном «Грушевый цвет» (1976), 
который перерос в трилогию 
«Долина белых ягнят».

На примере короткого, но 
героического боевого пути ка-
валеристов дивизии, свидете-
лем и участником которых он 
сам и был, автор в «Сломан-
ной подкове» описал славный 
подвиг представителей всех 
народов Советского Союза в 
годы Великой Отечественной 
войны. Описал без прикрас, 
с предельным откровением. 
В романе показано единство 
горских народов Северного 
Кавказа в борьбе с фашиз-
мом, показано во всей своей 
сложности и в противоречиях 
эпохи. Это как раз и не устро-
ило идеологов того времени, 
ревнителей «лакировщиков 
действительности».

А.П. Кешокова крити-
ковали, навесили ярлыки 
очернителя истории народа 
и страны, героического про-
шлого нации. На собраниях, 
в прессе автору вменяли в 
вину предательство интере-
сов народа, именитому писа-
телю устроили гонения, как 
посягнувшему на националь-
ную честь. Но интеллигенция 
Кабардино-Балкарии, к ее че-
сти, во главе с Кайсыном Ку-

лиевым и другими защитила 
А. П. Кешокова.

«Удачей для себя считаю 
«Сломанную подкову», - го-
ворил он позднее. – Она мне 
дорога тем, что довелось 
описать трагическую судьбу 
115-й кавдивизии». Время 
подтвердило правоту автора.

В преддверии юбилея 
писателя я перечитал чу-
дом сохранившуюся из моей 
прежней библиотеки автоби-
ографическую повесть А.П. 
Кешокова «Вид с белой горы» 
(1974) и приобретенную поз-
же книгу статей и воспоми-
наний о писателе «Всадник 
чести».

В названиях двух книг со-
шлись жизненное кредо писа-
теля, стремившегося к своей 
Белой горе, чтобы потом с 
ее вершины посмотреть на 
пройденный путь, осмыслить 
его, и восприятие его в наро-
де как всадника чести.

Можно жить, нанизывая 
строки,

Но не быть поэтом ни-
когда, - 

писал Алим Кешоков. 
Сам он стал поэтом. Нани-
зывая удивительно красивые 
и мудрые строки, стал Боль-
шим Поэтом.

О, если б мне чудесный 
конь достался,

Не стал бы я на нем си-
деть в седле;

Вскочил бы на хребет 
его, помчался,

И Млечный Путь провел 
бы по земле, - 

говорил поэт в стихотво-
рении «Млечный путь».

И Алим Пшемахович 
Кешоков провел свой непо-
вторимый Млечный путь на 
земле.

Якуб ПАТИЕВ,
член Союза писателей 

России

АЛИМ КЕШОКОВ
Г1аьбартий-Балкхарой 
Республика халкъа поэт

Т1АЬРЪЮКЪЕ А ДИллА ДОГ

Минут яккхац, дог, 1а тхьайса. 
Ша бетт хьона, дог1а детт. 
Т1аьръюкъе а дилла, айса 
Хьо леладеш санна хет.

Цкъаза кхехк хьо, форд мо хьайна, 
Сиглар седкъа хьона лекх, 
Сай г1айг1аца наьха г1айг1а, 
Наьха бала даим бекъ.

Чов яь са дог доаг диканна, 
Нагахь цунна гулбе хой, 
Ц1ера гонахь гулбеш санна, 
Ара биса наькъахой.

К1аьдденнад хьо, вонца къийса, 
Доккхалийца кер са боаг, 
Наха хьалха хьош мо айса, 
Т1аьръюкъе а дилла дог.

нАнА-лАЬТТА

Нана-лаьтта, гой, хьо духьа 
Доаха иллеш сона хоз. 
Ц1еча эстен ткъовролг я хьо, 
Ц1аккха д1абовш бац хьа бос.

Эггар лакхаг1 болча лоамал 
Лакхаг1 айдаьд 1а тха сий, 
Тха дай кхуврчаш, тха дай оамал, 
Тха мотт, эздел, шовдан хий

Лорадаьд 1а б1аьшерашка. 
Аз хьа хьамар айбу кад,
Хьоцар безам тха б1аргашка, 
Тха дегашка даим латт.

Лакха да хьа лоамаш, лакха, 
XIapa з1огал - зирак, ц1ув. 
Доацараш а дувцаш, ц1аккха 
Биаьбац 1а къаьра дув.

Хьа ч1ожашка г1олла лелаш, 
Дог г1оздаьле, аз сало1. 
Со хьо бахьан лергвар хела, 
Со, Кавказа цхьалха во1.

ПОЭТИ АХАРХОИ

Поэт, деша да а волаш, 
Сина мукъа хила веза. 
Лаьттан ч1егилг доалахь йолаш,
Ахархо а хила веза.

Ахархо ва декхарийла 
Фийг д1атасса, ялат кхеде.
Поэто ший денал, уйла
Д1але еза мехка сий де.

Таржам даьр Чахкиев Саид

ТАРЖАМАШ

Всадник чести 
из Кабардино-Балкарии

(К 100-летию со дня рождения Алима Кешокова)

ВЕРА 
ДАВАЛА 

НАМ СИЛУ 
И НАДЕЖДУ

«Это было в марте. 
Снег местами подтаял, но 
в основном еще покрывал 
землю  толстым слоем. 
Человек  пятьдесят - де-
вушки, молодые женщины, 
возглавляемые мужчинами, 
мы отправились ночью на 
скирду: Небольшими груп-
пами мы  делали воронки, 
женщины садились в них  и 
очищали початки, которые 
забрасывали мужчины.  Так  
мы набирали зерно.  У кого  
как получалось, полведра, 
ведро, какая-то группа мог-
ла набрать и три ведра.  В 
первую ночь все прошло 
спокойно. Никем  не обна-
руженные, мы вернулись и 
спрятали  по своим жили-
щам  добытое. Ни один из 
нас, конечно, не забывал: 
за килограмм  найденно-
го у нас зерна  наказание 
один год тюрьмы,  за три 
и пять килограммов  соот-
ветственно  три и пять 
лет заточения.  

И, разумеется,  риск  
был огромный. Но  невзи-
рая  на неменьший  страх, 
мы были вынуждены идти 
на него, чтобы выжить. 
От   голода и холода и стар 
и млад умирали в большом 
количестве. У нас не было 
савана, чтобы завернуть 
усопшего. Рыть могилы в 
мерзлой земле ослабевши-
ми руками…  Не приведи  
Бог никому и никогда то, 
что выпало нам».

Этот небольшой эпизод  
из истории ссыльной жизни 
нашего народа и навел на 
мысль, поскольку на дво-
ре  стоит священный месяц 
обязательного поста, к тому 
же еще вспомнились сло-
ва председателя  Духовно-
го управления мусульман 
Равиля  Гайнутдина: «Мы 
должны быть благодарны 
старшему поколению  за 
то, что в суровых условиях 
ссылки сберегли религию»,  
а удавалось ли кому-либо 
тогда  соблюдать пост.

- Конечно,  в тисках ли-
шений, когда нужно было 
выживать  ценой  неимовер-
ных усилий, пост и намаз 
давались далеко не всем. К 
тому же за религию допол-
нительно преследовали. Но 
были среди  людей старше-
го возраста  и среднего, кто 
молился и постился в свя-
щенный месяц. Их было не 
так много, но и не настоль-
ко мало, чтобы сказать, что 
народ утратил религию. Кто 
здоровьем был  покрепче, 
тот  соблюдал пост, питаясь 
крапивой и прожаренным 
зерном  или семенами  по-
лезной растительности.

Все меньше людей оста-
ется из числа даже тех, кто 
был выслан в возрасте де-
сяти лет. Сегодня им по 80 
и больше. И не всем им со-
стояние здоровья позволя-
ет поститься.  Практически 
каждый из них имеет ин-
фаркт сердца  и повышен-
ное давление, в силу чего  
вынуждены принимать ме-
дикаменты на постоянной 
основе.  Но совсем  в сторо-
не от соблюдения обязан-
ности перед Всевышним не 
остаются. Вместо поста, как  
полагается,  делают пожерт-
вования. 

Но встречаются и такие, 
опять же  кто здоровьем по-
крепче, как тогда в ссылке, 
кто, невзирая на  солидный 
возраст, постится наравне с 
большинством. И это раду-
ет.

Мадина КОДЗОЕВА

Пресс-релиз
Обезврежено 
самодельное 

взрывное 
устройство

Правоохранительными 
органами обнаружено само-
дельное взрывное устрой-
ство, находящееся в само-
дельном водопроводном 
колодце центрального водо-
снабжения, установленное 
предположительно более 
года назад.

СВУ представляло собой 
оцинкованное ведро, объ-
ёмом 8-10 л., залитое мон-
тажной пеной, с выходящими 
из него электрическими про-
водами.

По оценкам специали-
стов, сделанным на основе 
предварительного осмотра, 
СВУ было спрятано без на-
мерения подрыва в указан-
ном месте.

В ходе проведенных ме-
роприятий никто из сотруд-
ников и местных жителей не 
пострадал. 

Пресс-служба уФСБ 
России по РИ

Одной из острых и 
злободневных проблем, 
которые стоят перед 
городскими и поселко-
выми администрациями 
Республики Ингушетии, 
является огромное коли-
чество мусора, который 
появляется в результате 
жизнедеятельности че-
ловека.

В каждой стране, в 
каждом регионе по-своему 

стараются решить про-
блему мусора и отходов. 
Вполне возможно, неко-
торые из нижеперечис-
ленных методов можно 
взять на вооружение.

В Санкт-Петербурге

В Петербурге появились 
новые пункты приема опас-
ных отходов – контейнеры 
«Экобокс». В урны высотой  
чуть больше метра можно 
опустить ртутные градус-
ники, энергосберегающие 
лампочки и батарейки – для 
каждого в урне есть свое от-
верстие. Отходы из урны по 
графику вывозят на перера-
ботку. 

Подобные экобоксы не-
сколько лет назад устанав-
ливал сервисный центр 
«Мобайл-Сервис». Как рас-
сказала сотрудница этого 
центра, было установлено 
два  экобокса: 1 – в Назрани, 
1 – в с.п. Орджоникидзев-
ское.

− Мы хотели, чтобы 
люди приходили и броса-
ли туда старые «мобиль-

ники», отработавшие свой 
срок батарейки… Но ниче-
го не вышло – в республи-
ке очень низкий уровень 
экологической сознатель-
ности, − говорит она.

В Нью-Йорке

В Нью-Йорке специаль-
ным распоряжением мэра го-
рода запрещено использова-
ние одноразовой посуды из 
пенополистирола. Подсчита-
но, что ежегодно жители это-
го мегаполиса отправляют на 
свалку 23 тысячи тонн посу-
ды из этого сырья…

В ОАЭ

В Эмиратах не принято 
ходить в одежде вышедшей 
из моды. Практически но-
вую одежду собирают в спе-
циальные контейнеры для 
раздачи малоимущим им-
мигрантам. На контейнерах 
даже есть постеры с над-
писью: «Просьба не класть 
слишком дорогие вещи!» Ви-
димо, чтобы не обижать про-
изводителей дорогой одеж-

ды…

В Финляндии

Жители Финляндии ни-
когда не выбрасывают про-
сроченные лекарства – они 
сдают их в аптеки. Старые 
ненужные очки финны сдают 
в магазины оптики, где их со-
бирают и отсылают в бедные 
страны.  В любом супермар-
кете стоят аппараты по при-
ему пластиковых бутылок и 
полиэтиленовых пакетов. В 
дальнейшем они будут ис-
пользоваться для производ-
ства новых пластиковых из-
делий…

В некоторых странах…

В некоторых странах про-
блему с пластиком вообще 
решили кардинально – на-
ложили полный запрет на 
производство и оборот изде-
лий из этого сырья. По прин-
ципу: «Нет пластика – нет 
проблемы!» Нечто подобное 
было и в СССР: вместо по-
лиэтиленовых пакетов люди 
пользовались «авоськами», 
мясо заворачивали в пакеты 
из крафт-бумаги, а напитки 
и молоко разливалось в сте-
клянную тару, которую мож-
но было без проблем сдать в 
приемный пункт…

З. ЗАуРОВ

ИМЕНА НАШИХ БУДУЩИХ 
ЗНАМЕНИТОСТЕЙ

В конце прошлой неде-
ли после пятничной молит-
вы в центральной мечети 
города Малгобека с прихо-
жанами встретились руко-
водители городской адми-
нистрации. Встреча была 
заявлена как сход граждан 
и на ней были обсуждены 
проблемы, вызывающие 
серьезное внимание как со 
стороны населения, так и 
со стороны властей горо-
да.

ОТВЕТСТВЕННЫЕ ра-
ботники администрации рас-
сказали участникам встречи 
о ходе мероприятий по са-
нитарной очистке и благо-
устройству территории го-
рода, а также о ближайших 
планах руководства Малго-
бека в этом направлении.

В ходе диалога с населе-
нием в сообщении предста-
вителей участковой службы 
полиции прозвучали данные 
об оперативной обстановке в 
городе за первое полугодие 
текущего года.

Особый акцент на встре-
че был сделан на вопро-
сах организации водо- и 
газоснабжения Малгобека, 
а также необходимости сво-

евременной оплаты за ком-
мунальные услуги, газ, свет и 
воду. В настоящее время си-
туация здесь складывается 
весьма тревожная. Платеж-
ная дисциплина населения 
продолжает оставаться край-
не низкой и уже угрожает 
нормальному функциониро-
ванию ресурсоснабжающих 
организаций.

В частности, город мо-
жет остаться без воды. Как 

отмечали представители 
администрации, по причи-
не низкого уровня платежей 
населения за потребленную 
воду, Малгобекский «Водо-
канал» испытывает трудно-
сти с оплатой за использо-
ванную электроэнергию и не 
в состоянии своевременно 
выдавать заработную плату 
работающим на его объектах 
людям.

Ахмет ГАЗДИЕВ

НАСЕЛЕНИЕ ГОРОДА МАЛГОБЕКА 
РИСКУЕТ ОСТАТЬСЯ БЕЗ ВОДЫ

Коммунальные платежи

Экология

Жизнь без мусора
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О Б ъ Я В Л Е Н И Я

Поиск

В Отделении Пенсион-
ного фонда Российской 
Федерации по Республике 
Ингушетия работает  го-
рячая линия ОПФР по РИ 
8(8734) 55-17-99, позвонив 
на которую жители респу-
блики могут сообщить о 
работодателях, исполь-
зующих «серые» схемы 
оплаты труда. Горячая ли-
ния ОПФР по РИ  действует 
ежедневно с понедельника 
по пятницу с 9.00 до 18.00 
часов с перерывом с 13.00 
до 14.00 часов.

«Серая зарплата» - это 
выплата работникам дохода 
в «конвертах». При этом че-
ловек может получать на руки 
для себя приемлемые день-
ги, но работодатель платит 
за него налоги и делает от-
числения во внебюджетные 
фонды (Пенсионный фонд, 
фонд медицинского страхо-
вания и фонд социального 
страхования) с гораздо мень-
шей суммы. В перспективе 
это означает для человека 
минимальную пенсию. А в 
настоящем это грозит тем, 
что работник не сможет в 
полном объеме получить вы-
платы по больничному листу, 
пособие по беременности и 
родам, пособие по уходу за 
ребенком, а также отпускные 
и расчет в случае увольне-
ния, поскольку все эти вы-
платы производятся исходя 
из официальной заработной 
платы.

Как показывает практика, 
несмотря на все минусы «се-
рой зарплаты», работники, 
боясь увольнения, не спе-
шат официально обращать-
ся с жалобой на нерадивого 
работодателя. В Отделении 
ПФР по Республике Ингуше-
тия жители республики могут 
оставить сообщение о факте 
выплаты зарплаты «в кон-
верте» анонимно.

- Вы можете не называть 
свое имя, - отметили в ОПФР 
по РИ. - Но должны сооб-
щить конкретные сведения 
о предприятии: его наимено-
вание, адрес, изложить суть 
проблемы.

После такого звонка 
специалисты Пенсионного 
фонда также сигнализируют 
о проблеме налоговикам и 
Государственной инспекции 
труда. Со своей стороны 
Пенсионный фонд, как адми-
нистратор страховых взно-
сов на пенсионное и меди-
цинское страхование, готов 
проверить работодателя с 
точки зрения выполнения им 
обязательств по пенсионно-
му и медицинскому обеспе-
чению сотрудников.

В Отделении Пенси-
онного фонда Российской 
Федерации по Республике 
Ингушетия отметили, что в 
работе по легализации зар-
платы сложно добиться по-
ложительных результатов 
без участия самих граждан и 
надеется на активную пози-
цию населения округа.

Кстати
В практике ПФР нередки 

случаи, когда только к вы-
ходу на пенсию работник уз-
нает, что тот или иной ра-
ботодатель поступил с ним 
нечестно: делал отчисле-
ния по минимуму или вообще 
не сдавал сведений. Поэто-
му Пенсионный фонд реко-
мендует раз в год запраши-
вать выписку о состоянии 
индивидуального лицевого 
счета. Сделать это мож-
но, обратившись лично в 
управление или отдел ПФР 
по месту жительства, либо 
зарегистрировавшись на 
Портале государственных 
услуг.

ПФР по РИ

Недавно получил  письмо 
от владельца самого круп-
ного и старейшего чешско-
словацкого издательства 
CAD-PRESS, около полу-
века специализирующегося 
на издании книг по культуре 
и религии зарубежных наро-
дов Франтишека Храбала:

Здравствуйте, Рамзан 
и мои будущие ингушские 
друзья!  Я обращаюсь к Вам 
с просьбой о помощи:

Я издатель, редактор 
и владелец самого старей-
шего чешско-словацкого 
приватного издательства 
CAD-PRESS, уже 35 лет 
специализирующегося на 
издании книг по религиове-
дению и культуре зарубеж-
ных народов. 

В данное время мы за-
канчиваем работу над мо-
нографией "Духовные тра-
диции Кавказа".

Содержание:
 Часть I  
Феноменология религий 

Кавказа 28, 1. Теократиче-
ская общинa 28, 2. Полите-
истические системы наций 
на Кавказе 33, 3-й Святы-
ни и храмы 45, 4-й Свя-
щенные предметы 55, 1,4 
Рeпрезентация божеств 
55, 2,4 Амулеты и талисма-
ны 69, 5-й Священные лица 
75, 6-й Праздники и религи-
озная практика 79.

 Часть II 
Мифологии и культы 84, 

1. Космогонические и кос-
мологические мифы 84, 1,2 
Культ мертвых на Кавказе 
91, 2.  Мифология небесно-
го и земного огня 110, 2.2 
Культ солнца и огня 124, 
3,2 Культ домашнего оча-
га 128, 4,2 Культ грома и 
молнии 134, 2,5 Культ  же-
леза и кузнечного ремесла 
139, 3. Мифологические 
мотивы о богине любви 
143, 3.1 Kульт Охоты  149, 
3.2 Аграрные культы 152, 
3.2.1. Церемонии для до-
ждя 158, 3.2.2. Культ лозы и 
вина 161,  4. Поклонение жи-
вотным 162, 5. Культ оспы 
и других инфекционных за-
болеваний 188.

 Теперь нам недостает 
только дополнить книгу 
иллюстрациями (докумен-
тальные фотографии).

Я получил российскую 
визу, и благодаря этому  ду-
маю посетить Северный 
Кавказ  в этом году.

Надеюсь, что   смогу по-
сетить - хотя бы кратко  
- Северный Кавказ  (Даге-
стан, Ингушетию, Осетию 
и Чечню)  в конце сентября 
и, соответственно, в октя-
бре 2014 года,  eсли  получу 
гарантию  безопасного го-
степриимства и поддержки 
во время моего пребывания 
от местных людей и орга-
низаций.

 Основная цель моего пу-
тешествия - сбор докумен-
тов - самой достоверной 
информации и фотогра-
фий  для создания запла-
нированных публикаций  о 
нашей поездке в чешских и 
словацких журналах, уста-
новить личные контакты, 
проверить возможности 
сотрудничества с мест-
ными исследователями и 
специалистами в области 
религиоведения, этногра-
фии, истории и культу-
рологии (приветствуем 
предоставление специаль-
ных публикаций, иссле-
довательских сборников, 
хрестоматий и статей [в 
том числе иллюстраций] 
зарубежных авторов, в ос-

новном от российских и 
кавказских специалистов, 
будем рады цитировать их 
в наших монографиях! Мы 
можем предложить все эти 
документации по теме эт-

нографии, религиоведении, 
истории и традиционной 
культуры кавказских на-
родов также другим чеш-
ским и словацким ученым 
и, конечно, тоже познако-
миться с реальной жизней 
местного населения! Сле-
дует отметить, что у нас 
очень много литературы о 
культуре Индии, Китая или 
Южной Америки, но почти 
нет серьезных исследова-
ний и информации о куль-
туре, традициях и религии 
коренных народов Кавказа...

На КАВКАЗЕ Я ХОЧУ ПО-
СЕТИТЬ В ПЕРВУЮ ОЧЕ-
РЕДЬ помимо природных 
красот и историко-куль-
турных памятников --- МЕ-
СТА, СВЯЗАННЫЕ С ДУ-
ХОВНЫМИ ТРАДИЦИЯМИ,  
МЕСТА ПАЛОМНИЧЕСТВА 
И СВЯТЫЕ ГОРЫ; ДРЕВ-
НИЕ ДОИСТОРИЧЕСКИЕ 
КУЛЬТОВЫЕ  МЕСТА (язы-
ческие святыни, особенно 
интересны дохристиан-
ские памятники, мегалиты, 
дольмены и курганы). Меня 
также интересуют тра-
диционные национальные 
обычаи и обряды  (церемо-
нии, народные искусства и 
ремесла).

 Я НАДЕЮСЬ И БУДУ 
РАД, ЕСЛИ МЕСТНЫЕ ДРУ-
ЗЬЯ  ПОЗНАКОМЯТ МЕНЯ 
С ИНТЕРЕСНЫМИ МЕСТ-
НЫМИ ЖИТЕЛЯМИ,  ТА-
КИМИ КАК ХУДОЖНИКИ, 
РЕМЕСЛЕННИКИ, ОХОТ-
НИКИ, ДУХОВНЫЕ ВОЖ-
ДИ, ЦЕЛИТЕЛИ, ЗНАХАРИ 
И  Т.Д. ТАКЖЕ  БУДУ РАД, 
ЕСЛИ ВЫ ПРЕДОСТАВИТE 
МНЕ ВАШИ СОБСТВЕН-
НЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, ИН-
ФОРМАЦИЮ И МНЕНИЯ, 
ЧТОБЫ ПЛОДОТВОРНО 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ ДРАГО-
ЦЕННОЕ ВРЕМЯ. 

ВЫ МОЖЕТЕ ПРЕДСТА-
ВИТЬ СЕБЕ, КАК ТРУДНО 
ЕХАТЬ ИНОСТРАНЦУ В СО-
ВЕРШЕННО НЕЗНАКОМУЮ 
СТРАНУ.

Я ИЩУ РЕАЛЬНЫХ 
ДРУЗЕЙ, ЛЮДЕЙ, КОТО-
РЫЕ ПОМОГЛИ БЫ МНЕ 

ДЕЙСТВИТЕЛЬНО БЕСКО-
РЫСТНО, А НЕ МЕНЕДЖЕ-
РОВ  ТУРАГЕНТСТВ, ПО-
ТОМУ ЧТО КАК УЧЕНЫЙ, 
ХОЧУ ЗНАТЬ РЕАЛЬНУЮ 
ЖИЗНЬ И НАЙТИ ГОСТЕ-

ПРИИМСТВО (ЖИЛЬЕ) 
СРЕДИ МЕСТНЫХ ЖИТЕ-
ЛЕЙ.

   
Приветствую любые 

советы и рекомендации 
местных жителей, дру-
зей-попутчиков, особен-
но когда дело доходит до 
местных достопримеча-
тельностей и церемоний, 
фестивалей, культурныx 
мероприятий и ритуалoв 
в их районе во время моего 
пребывания. 

Все ваши советы, мне-
ния и практическая инфор-
мация будут ценными для 
меня и приветствоваться.

Пожалуйста, подумай-
те и скажите мне - в чем 
можете помочь -- нам нуж-
ны со всех территорий 
Кавказа хорошие снимки 
(в отличном качестве) 
памятников / достопри-
мечательностей дохри-
стианского периода из 
таких мест, как древнaя 
каменная обсерватория 
Караундж, наскальные ри-
сунки, мегалиты, долмены, 
менгири, курганы  ариев и 
т.д. Но только прямо от 
авторов, не из интернета; 
с описаним и местом на-
хождения!    

 
МОЙ АДРЕС ЭЛ. ПО-

ЧТЫ: fero@cadpress.sk !
 
С приветом
Франтишек (Феро) 

Xрабал из Братиславы. 
 
На мой взгляд, было бы 

совершенно неправильным 
и непатриотичным проиг-
норировать такую просьбу. 
Франтишек Храбал приедет 
в Ингушетию в конце сен-
тября и предстоит напря-
женная работа. Думаю, что 
многие, если не все, ингуш-
ские ученые с удовольствие 
помогут ему.  А первое ин-
тервью он, конечно же, даст 
газете "Сердало".

Р. ЦуРОВ, 
Джейрах

ПИСЬМО ИЗ БРАТИСЛАВЫ

Премьера документального фильма
«Профессия следователь»

26 июля 2014 года в 13 часов 10 минут на Первом канале состоится премьера докумен-
тального фильма «Профессия следователь», приуроченного ко Дню сотрудников органов 
следствия. Фильм создан при активном сотрудничестве Следственного комитета России и 
является беспрецедентным проектом. В нем приняли участие председатель Следственного 
комитета Российской Федерации А.И. Бастрыкин, руководитель управления взаимодействия 
со СМИ В.И. Маркин, а также следователи и эксперты-криминалисты. Фильм снят на основе 
материалов «громких» уголовных дел, расследованных следователями Следственного ко-
митета России. В нем также будут продемонстрированы современные и передовые возмож-
ности новейшей криминалистической техники, с помощью которой раскрыты тяжкие и особо 
тяжкие преступления.

З.И. Героев, 
старший помощник руководителя

Следственного управления,
подполковник юстиции

Серебряные монеты 
с изображением самого 
древнего в России хри-
стианского храма, распо-
ложенного в Джейрахском 
районе, и с надписью 
«Ингушетия. Храм Тхаба-
Ерды», выпущены Цен-
тральным банком России. 
Об этом в ходе встречи с 
Юнус-Беком Евкуровым 
сообщил руководитель 
Главного управления Цен-
тробанка РФ по РИ Косым 
Оздоев, говорится на сай-
те Главы РИ. 

Монеты номиналом 3 
рубля и весом 31,1 грамма 
выпущены в общей сложно-
сти в количестве 5000 штук. 
Кроме того, по сообщению 
К.Оздоева, Центробанком 
введены в оборот 10-рубле-

вые денежные моне-
ты с изображением 
герба Республики Ин-
гушетия, тираж кото-
рых составил 10 млн 
экземпляров. 

«Появление мо-
нет с изображением 
древнейшего храма 
Тхаба-Ерды и герба 
Ингушетии – памят-
ное событие. Вдвойне 
приятен тот факт, что 
денежные единицы 
будут в обращении по 
всей территории Рос-
сийской Федерации», 
- отметил Глава Ингушетии.

В ходе встречи Юнус-Бек 
Евкуров обратил внимание 
на необходимость прове-
дения акций по реализации 

памятных монет и направле-
ния вырученных средств на 
оказание помощи людям с 
ограниченными физически-
ми возможностями, сообща-
ет Пресс-служба Главы РИ.

Древнейший ингушский храм 
«Тхаба-Ерды» изображен на серебряных 

монетах Центробанка РФ

История в деньгах

Звонки о «серой» зарплате Сборная России по гре-
ко-римской борьбе примет 
участие в гран-при имени 
Владислава Пытлясинско-
го (19-20 июля, Польша) 
и Иона Корниана (25-27 
июля, Румыния). Лидера-
ми команды на турнире в 
Польше станут олимпий-
ский чемпион Алан Хуга-
ев и серебряный призер 
Лондона-2012 Рустем То-
тров. В Румынии поборют-
ся олимпийский чемпион 
Роман Власов и его обид-
чик по финалу чемпио-
ната России Билан Наль-
гиев (на фото). Об этом 
WRESTRUS.RU сообщил 
главный тренер сборной 

России Гоги Когуашвили.

- Подготовка к сентябрь-
скому чемпионату мира 
идёт по плану, - рассказал 
Гоги Когуашвили. - Недавно 
мы завершили совместный 
сбор с командой Белорус-
сии. Теперь все первые и 
вторые номера нашей ко-
манды выступят на гран-при 
в Польше и Румынии, кото-
рые традиционно собирают 
сильный состав участников. 
По итогам этих турниров во 
многом определится состав 
сборной России на чемпио-
нат мира.

Гоги Когуашвили также 

сообщил, что олимпийский 
чемпион Алан Хугаев вос-
становился после травмы. 

- Алан был вынужден 
пропустить чемпионат Рос-
сии. Первоначальный про-
гноз врачей был не очень 
оптимистичным, но восста-
новление прошло быстрее. 
Алан Хугаев очень продук-
тивно поработал на сборе и 
также является претенден-
том на участие в чемпионате 
мира. К сожалению, не могу 
сказать того же про Алек-
сандра Чехиркина. Для него 
сейчас важно полностью за-
лечить травму. Скорее все-
го остаток сезона Чехиркин 
пропустит, - сказал главный 
тренер.

Состав сборной России 
на гран-при "Пытлясин-
ский" 

Иван Куйлаков (59), 
Алексей Киянкин (66), Юрий 
Денисов (71), Бислан Асса-
калов (75), Рамазан Абача-
раев, Евгений Салеев (оба 
- 80), Алан Хугаев (85), Ру-
стем Тотров (98), Виталий 
Ильницкий (130).

Состав сборной России 
на гран-при "Ион Корниа-
ну"

Мингиян Семенов (59), 
Адам Курак (66), Чингиз Ла-
базанов (71), Билан Нальги-
ев, Роман Власов (оба - 75) 
Бекхан Оздоев (80), Азамат 
Бикбаев, Давид Чакветадзе 
(оба - 85), Муса Евлоев (98), 
Василий Паршин и Виталий 
Щур (оба - 130).

Билан Нальгиев и Роман Власов  
поборются на турнире в Румынии

Количество автомоби-
лей на дорогах РИ  увели-
чивается не в арифметиче-
ской, а в геометрической 
прогрессии. Следователь-
но, увеличивается  ДТП, 
что приводит к гибели лю-
дей и повреждению авто-
мобилей.

В стране создана си-
стема автострахования 

(ОСАГО), которая должна 
как-то  возмещать ущерб 
владельцу поврежденной 
машины в ДТП. На эту тему 
наш корреспондент бесе-
довал в компании «ЭНИ» 
с ответственной сотрудни-
цей Томой Харсиевой.

– Какова ситуация с ав-
тострахованием?

– Мы ежедневно страху-
ем 10-12 автомобилей раз-
ного назначения и мощности 
двигателей. У нас еще свои 
отделения во всех районах 
и городах республики, итого 
ежедневно 20-25 автострахо-
ваний.

– При ДТП оплату за по-
страдавший автомобиль 
проводите?

– Мы стараемся опера-
тивно помочь владельцу по-
страдавшей машины. Но не 
все зависит от нас. На сбор 
нужных документов уходит 
время. Не все автовладель-
цы этим довольны. Но не 
было случая, чтобы наша 
компания не оплачивала 
ущерб своего клиента. В на-
шей республике действует 
порядка 10 страховых ком-

паний, наша, по результа-
том деятельности, одна из 
лучших. Компания имеет 
прибыль, что позволяет нам 
помочь своевременно своим 
клиентам в случаи ДТП.

– Каковы размеры стра-
ховой суммы?

– Мы страхуем автомо-

били в зависимости от мощ-
ности двигателя. В среднем 
сумма страхования на авто-
мобиль составляет 2,5 тыс. 
рублей. Уже через один-два 
месяца ОСАГО подорожает. 
Тогда средняя сумма  стра-
хования автомобиля соста-
вит 3,5 тыс. руб. Владельцам 
автомобилей надо поторо-
питься застраховать свои ав-
томобили.

– Не все страховые ком-
пании страны имеют отде-
ления в Ингушетии?

– Это связано с отсут-
ствием у нас опытных кадров 
по автострахованию. Чтобы 
подготовить рядового авто-
страховщика, его надо учить 
этому 2-3 и более месяцев. 
К тому же не все сотруд-
ники страховых компаний 
оказались честными и ис-
полнительными. Это  и спо-
собствовало тому, что не все 
страховые компании имеют 
свои отделения в нашей ре-
спублике. Наши сотрудни-
ки всегда выполняют свои 
обязанности перед главной 
конторой нашей компании и 
автострахователями.

Я. ХАДЗИЕВ

ОСАГО подорожает

Пожарный инструктаж 
ДОЛ «Эрзи»

Сотрудники УНД по 
Джейрахскому району 
побывали   в детском 
оздоровительном лаге-
ре «Эрзи», и провели  с 
отдыхающей сменой, 
воспитателями  и персо-
налом лагеря практиче-
ское занятие по противо-
пожарной безопасности 
и учебной эвакуации 
людей в случае возник-
новения пожара. В ходе 
занятия, которое провел 
начальник ОНД района 
майор в/с Урусхан Султы-
гов, наряду с изучением 
правил пожарной безо-
пасности было  проведе-
но  обучение детей  поль-
зованию огнетушителем, 
с практическим тушением 
условного возгорания, 
сообщает 06.mchs.gov.ru.

- Безопасность людей 
в нашей работе - превыше 

всего. Проводя  уроки по-
жарной безопасности, мы 
заостряем внимание детей 
на ключевых моментах, 
как, например, правильный 
набор номера телефона 
служб экстренной помощи 
112, или  действия в случае 
немедленной эвакуации. А 
если, соблюдая все меры 
безопасности, поджечь ста-
рую покрышку и поручить 
подростку потушить огонь с 
помощью огнетушителя на 
глазах  сотен детей – эф-
фект намного больше, - го-
ворит Урусхан Султыгов.

После практических за-
нятий на противопожарную 
тематику инспектора ОНД 
провели с детьми спор-
тивно-развлекательный 
праздник, в программу ко-
торого входили эстафета, 
бег в мешках и другие виды 
спорта.  

Утерян аттестат о среднем образовании на имя Латыровой Зухры Викторовны, под № 06 
АА 0006208, выданный в 2008 г.
Просьба нашедшего позвонить по тел.: 8 (928) 886-28-56 

Утерянный аттестат  серии А №353475, выданный экажевской СШ №1  в 2006 году на имя 
Сакаловой Мадины Умаровны, считать недействительным.

Чемпионат мира по футболу

Кто сколько заработал
На чемпионате мира по 

футболу борьба велась 
не только  за спортивный 
результат, но и за нехилые 
призовые деньги. Между-
народная федерация фут-
бола (ФИФА) назвала сум-
мы, которые она выплатит 
командам в зависимости 
от занятого места. Меньше 
всех – по 8 млн. долларов 
– получат 16 команд, кото-
рые в своих группах заня-
ли 3-4 места и не вышли в 
стадию плей-офф. Среди 
них, как известно, сборная 
Россия, а также команды 

Испании, Италии и Англии, 
которые в прошлом завое-
вывали звание чемпионов 
мира.

Чуть больше – 9 млн. 
- получили команды, не су-
мевшие преодолеть стадию 
1/8 финала. Таких команд 8. 
По 14 млн. «зеленых» причи-
таются сборным, проиграв-
шим в четвертьфинале. Это 
Колумбия, Бельгия, Франция 
и Коста-Рика. Бразильцы, 
проигравшие матч за третье 
место голландцам, зарабо-
тали 20 млн. долларов, а их 

оппоненты – 22 млн. Больше 
всех, что понятно, заработа-
ли команды, сражавшиеся в 
финале за звание чемпионов 
мира – Германия и Аргентина 
– 35 и 25 млн. соответствен-
но.

Сборная Германии завое-
вала титул чемпионата мира 
в четвертый раз, догнав по 
этому показателю команду 
Италии. Лучший показатель 
только у бразильцев – пять 
титулов.

А. ГАДАБОРШЕВ

Проблема

Платить все равно придется…
 

В редакцию газеты «Сердало» обратился житель Назрани М. Вот  что он рассказал:
- Несколько лет назад в республике через центр занятости производились выпла-

ты субсидий  населению в размере 58 тысяч рублей. Целью даной акции было ори-
ентация людей по самозанятости,  развитие малого бизнеса, создание рабочих мест. 
Одним из условий получения субсидий была обязательная регистрация в качестве ИП 
(индивидуальный предприниматель).

Я зарегистрировал ИП,   но субсидию не смог получить. Никаких сделок по ИП  не прово-
дил, никакой  коммерческой деятельностью не занимался… И вот теперь  налоговая служба  
предъявила мне требования по уплате  обязательных платежей  (налоговые, пенсионные 
отчисления и другое).  Сумма там для меня очень большая – более 40 тысяч рублей. Что мне 
теперь делать?

Мы попросили прокомментировать данную ситуацию адвокатов АП «Таргим». Вот что они 
разъяснили:

- К сожалению, данный случай не единственный. Чтобы получить субсидии люди откры-
вали ИП и … забывали про них.  Между тем, обязательные платежи исправно начислялись и 
росли, как снежный ком.  Если человек не смог получить субсидии,  то он должен был сразу 
написать заявление о закрытии ИП. Если он этого вовремя не сделал – это уже его вина.

- А что с теми начислениями, которые выросли, как снежный ком?
- Платить в любом случае придется. Если человек  встал на учет в налоговых  органах, то 

он  автоматически берет на себя обязанность платить все необходимые платежи. Данному, 
товарищу необходимо выяснить – за какой период начислялись данные платежи. Вполне воз-
можно, истек срок исковой  давности…

- Каков срок исковой давности?
-- Он составляет три года.

З. ЗАуРОВ


